
美中分團報告 

                                                           (2014 年 11 & 12 月份)                     

鄭治明 

                                                    

 

(1) 芝加哥的大風研讀分享聚會 

時間:  12/20/14  上午 9:30                 地點: 沈新梅家 

參加者:  林知伸, 李明倩, 佘惠群, 沈新梅, 高嘉, 白神父, 馮修女, 江修女, 齊

修女 

主題: “大風” 讀後心得與生活分享                                     

記錄:  佘惠群 

 

知伸:  最近參加一位 81 歲神父 Fr. Don 的葬禮，神父 69 歲時由芝加哥郊區 

Naperville 的堂區退休 

後,決定去厄瓜多爾服務, 重新學西班牙語,服務當地的人。 

 

新梅:  在外工作年齡到了是要退休, 但身為基督徒並沒有退休的限制, 天主會

給你不同的機會去服 

             務. 但是祈禱是非常重要的, 當 Art 過世前幾個小時, 我沒有做”

醒悟”祈禱, 沒想到 ”最後” 時 

刻, 就像賊般偷偷的侵入, 也許是身體太累, 完全覺察不到 “死” 之將

至。 

 

白神父:  來美國求學一年半, 參加教堂的活動, 也參加中國城的彌撒 , 感受不

到教友對教會的熱情. 

                 對於服務團 “出類拔萃” 的理解, 這是你自己本身要有信德, 

發揮自己特有的特質, 影響其 

                 他人. 

知伸:   關於 ‘出類拔萃’ , 是發揮自己有限的能力, 把生命發光,發熱, 但要學

習保祿, 成為其他人的    

             “僕人”。 “大風”提到立志, 鄭神父的對象是二十多歲的年青人, 

但不論二十歲或八十歲都一 

樣可以為主作證, 服務他人。 

 

新梅:  鄭神父是基督服務團的創始人, 他被派往印尼服務時, 選擇優秀的學生, 

舉辦演講會, 要小孩 



            子背誦演講詞, 成為領袖, 必須會” 言”, 但內要有靈修, 外才可以

領導他人。 “出類拔萃”是自己 

與自己比較, 不是與他人比較。 

 

 馮修女: 家中嫂嫂是大夫, 她接受信仰是因為醫院一位老醫生, 他傳教方式很

特別, 是講述身體器官 

                 的奧妙,  引領醫院的人接受信仰。 

 

高嘉:  新梅在初中時接受鄭神父的帶領是一項很寶貴的經驗, 鄭神父的言行一

直影響新梅到現在。 

            讀”大風”能感受到鄭神父很急,  他 push 你出來獻身,成為領導. 

鄭神父身體很虛弱, 時間對他來 

說是很寶貴的, 希望你能在最短的時間內發揮最大的效果。 

 

新梅:  過去我立志要辦小學, 成為一位校長 , 希望以言行影響學生, 但當時我

的弟妹的生活可以用 

            水深火熱來形容, 遠的理想仍在, 但近在眼前弟妹的問題不能不解

決. 就如鄭神父所提一切都 

            是方法, 但最後的目的是讚美,恭敬,服侍天主,愈顯主榮。 

 

 

    左起:  林知伸, 高嘉, 佘惠群, 新梅的妹妹, 沈新梅, 白神父, 馮修女, 江修

女, 李明倩 



-------------------------------------------------------------------------------------------------------

------- 

（2)  林知伸進一步的分享： 

 

鄭神父那時是對一群面臨人生的轉折點，正要對自己的將來做抉擇的年輕人所說

的話。我已經不再年輕，六十出頭，準備要退休的人，但我覺得他句句針對的我

講。 

 

我也是面臨人生的另一個轉折點，必須對生命剩下來的這一點時間做個抉擇。前

一陣子，我常祈禱請天主給我方向，"大風" 好像是天主藉著鄭神父與我說話。 

 

想想我這人生的第二次抉擇，應該是比第一次容易的多。記得一個電影，Ground 

Hog Day, 那主角每天醒來重複前一天的遭遇的事，重複那麼多天之後，他才知

道了該怎麼活才對。年輕的時候，有高度的焦躁，雖然心裡明白人生的目的是侍

奉天主，但卻有很多對自己的期待，每天有很多的挑戰，爲自己、為家庭、我所

愛的人。回頭看起來，努力歸努力，畢竟侍奉自己的時間比侍奉天主多。 

 

退休之後，這些憂慮沒了，這幾十年來所學會的是比較能分辨的成熟。身體並不

比年輕時差多少，抱怨身體不如從前只是說給人聽聽而已。錢也不再是問題。天

主賜福，下一代也不用太擔心。 

 

唯一迷惘的兩件事： 

一、什麼是天主的旨意，要我做什麼？而不是我的主意。 

       這是主觀的我以往常犯的錯誤，錯將自己的喜好、對現實的逃避，或是純

粹安慰自己，或者是滿足 

       膨脹的自我，當成是天主的旨意。 

二、即使知道了天主的旨意，我能不能有毅力的一直做下去？ 

       這幾十年來，也養成了不少壞習慣，豐優慣了，我能克服自己嗎？ 

 

聰明的鄭神父提供了一套辦法，也附上了一些工具。 

 

他的辦法是：革新、動員、戰鬥、凱旋。他建議我們先革自己的命，把天主擺在

上頭，把自己擺在下頭。 把自己的壞習慣當作敵人來處理掉。 

 

他的工具是：情緒、理智、意志的不斷的循環。學會如何"中正"。像聖保祿一樣

成為天主的奴僕與世人的奴僕。要救靈魂，唯靠祈禱。....... 

 

"大風" 是我這時候考慮人生轉捩點的一個起始。每天的祈禱、祈求將會有主的



回復，祂從來都沒有失約。 

 

 

** 聖誕節期間台灣東分團孔令堅，陳海珊的公子孔德瑋，小女兒孔德璇被邀請

參加 Atlanta 華人天主教會（ACCA）彌撒聖祭和同樂晚會。德瑋已經在 Atlanta

一家工程公司找到 part-time 工作，可以一邊得到實際工作經驗，一邊賺錢；這

是在有名的 Georgia Institute of Technology 攻讀機械工程學位的最佳安排。德璇

來美國讀高中，非常用功，成績斐然；得到 Georgia 州政府全額大學獎學金。可

以為令堅，海珊省掉大筆費用。讓我們祈禱，祝福德璇申請到她嚮往的大學。 

 

傅燕萍在聖誕晚會中表演功夫扇舞蹈，很受歡迎。有照片為證。 

 

 

 

自左到右： 傅燕萍、鄭治明、孔德瑋的朋友莉安、孔德瑋、孔德璇、 

何大嫂、何文友  



 
                          傅燕萍的功夫扇舞蹈表演 

 

 

 

** 何文友兄嫂感恩節期間去芝加哥探訪女兒家，回到 Atlanta 家時，發現威力巨

大的龍卷風前一天經過他家門前，附近災情慘重，而他的房子卻毫無損傷。驚嚇

之餘，感恩之心油然而生。寫了“天災，天意，天恩”短文，與大家分享。 

         

                                                      

天災   天意   天恩                                                    

何文友          

  

      說起天災, 没有誰不生怕,怕有何用, 因為你不知道它會何時發生。 每次當

我們從電視上看見南美州的海地或東南亞的菲律賓或台灣, 被颱風和暴雨吹得

七凌八落的時候, 大家都會不約而同的表示同情, 祝願他們早日重建家園, 過著

安定的生活.    

 

          

       生活在亞特蘭大的我們, 亦許因為北面有阿巴拉陣( Appalachian) 大山

的關係, 被各種大暴風襲擊的機會比較少, 但不是完全沒有, 在過去卄多年來, 

我就有過兩次很特別的遭遇, 可謂擦身而過, 有驚無險,真是天意。 

 

         廿幾年前我們之搬來亞特蘭大是因為兒子來喬州理工大學升學, 新居

安定下來後, 因為前門西曬, 夏天陽光, 火熱逼人, 乃在門前草地種植兩棵容易

長大我稱它為百福樹( bradford-pear )的小樹, 亦許因為照顧得好, 那兩株樹長得



枝葉並茂, 欣欣向榮,  鄰居朋友, 讚美有加, 自己亦暗自高興能親手植樹擋住

烈日遮陰而感謝主恩.可是好景不常, 六年前(二００八年)的一個早晨, 我被一陣

狂風暴雨驚醒, 窗外一片漆黑, 看不見發生甚麼,天亮後才發現屋前左邊一棵巳

長高大的百福樹被清晨的雷電斫破一半, 倒向街邊.幸好不是倒向靠我房子這邊, 

若果是, 那就不知今天我與内人身處何處了. 受驚之餘, 清理場地, 乃仿效後園

種下一棵新的櫻花小樹, 以期與後園的三株櫻花互相輝映, 一切不出所料, 数年

下來,  初春時節, 草舍前后, 櫻花盛放之時, 真是美麗可愛.雖然如此, 一些不

盡人意之事卻接踵而至, 那就是小櫻花樹與巳長得高大的百福樹的生長空間互

為擠逼. 原有的兩株百福樹在一起時, 彼此競爭向上, 互為表裡, 相安無事, 不

意一株倒下, 讓開空間, 老樹佔盡優势, 小櫻花樹就只有靠一邊倾斜發展了. 眼

看兩株體積懸殊的植物不平衡的成長, 或者說對小櫻花樹的偏愛, 我開始把老

樹下層的枝葉, 加以修剪, 既可開闊空間讓小櫻花樹正常生長, 亦可使草地享受

更多的陽光. 在我房前除了有兩株自植之樹外, 建築師還在前面空地上種下三

株橡樹,經過卄多年的生長, 樹身亦有一碼有餘直徑, 高度比我屋頂還高, 枝葉

之盛,每年秋風吹下落葉, 我亦不勝其煩的掃了二十多年, 所以閒時從傍觀看, 

暗自想著, 後園有三株櫻花, 如果屋前亦有同樣景色, 每年春天在櫻花怒放時節

皆有多美, 自承這是不可能的幻想。 

 

        奇妙的事情又讓我見識多一次, 我想借用香港教會每年春節印發的賀

歲對聯表達有信仰生活的人的心情. 該對聯是: [信主常喜樂, 德福赖天恩]。 事

情是這樣的.今年十月的上半月, 生活在德州達拉斯的幼兒夫婦有事要求我們夫

婦前往小住, 我們高高興興地如期前往, 任務完成後於十月十四日快快樂樂打

道回府, 在德州時有聞亞特蘭大天氣有雨, 但不知道發生了甚麼, 直至回到家門

附近才知道那天凌晨發生了與六年前相似的風災,  滿以為無家可歸了. 首先進

入眼簾的是屋前的那些大樹,除了我心愛的櫻花樹仍挺挺玉立外, 其他的倒成一

堆,不忍卒睹,次日起來清查屋子裡裡外外未發現任何损壤, 衷心感謝上主隆恩, 

逢兇化吉度餘生, 甚至在我屋後山坵上成群天柱高的最大一株樹亦被腰斫成兩

節, 初時不知去向, 還以為被暴風吹經屋頂掉在屋前, 幸好最後發現丢在隔離社

區人家的後院, 把人家的一間儲物小屋壓得破碎不堪, 真是禍從天降, 亦是無可

奈何的啊。 

 

       任何災情的發生都會給人帶來不同的感受, 受害的當然是破财當災, 像

這種風災卻给修理樹木或整理園藝之人帶來生意機會, 我們這個小社區頓成這

一帶的重災區. 斫木锯樹之聲, 連續数日, 不绝於耳.老實說, 如果不是暴風把我

屋前的大樹吹倒, 我一定不會無故花錢斫樹, 以實現我多栽種櫻花的美夢. 亦許

是上主的雅意, 減輕我年年清掃秋葉的辛勞, 苟若是, 那真是德福赖天恩了。 

                                                                                            

（轉載自 ACCA 曙光） 



* * 何文友兄嫂今年專程去台灣，探訪了張宇恭神父和老團員溫天錫。在聖誕節

期間，特別發表感言如下，請大家一起為張神父和天錫兄祈禱，祈求天主賞賜他

們一個平安的晚年。 

        

 

聖誕佳節的到來, 大家都不會免俗互祝平安, 並贺新年快樂, 身為華夏子孫的我

們, 甚至顺便祝贺春節新歲諸事如意安康. 今年的生活, 最令我欣慰的事, 莫過

於能於春暖花開的三月與内子回台灣一行, 探望了溫天錫兄一家及張宇恭神父, 

當然, 能去靜山祭拜鄭爵铭神父在天之靈, 更是畢生之願望. 此外, 能利用這一

機會與多位在台的服務團朋友見面, 真是感慨萬端. 我為甚麼特別提及溫兄及張

神父兩人? 因為他們兩人在我的生命過程關鍵時刻, 有過決定性的關連作用. 我

們的兄弟鄭治明曾問過我對生活有何感受: 我以 [謝謝天主, 感謝神父] 八字回

答. 我謝謝天主讓我出生在一個公教家庭, 認識了信仰, 但當我的生活遇上大改

變的時刻, 都因有神父的協助而得渡過難關.首先是遇上鄭爵銘神父, 我之認識

鄭神父, 是得溫兄之推薦, 聽從他的指引而免被赤潮淹沒, 其次, 南越被越共控

制後, 我的一家五口, 幾經波折, 得到入台簽證, 但從泰國曼谷返台的機票, 如

果没人擔保, 一切都是徒然, 幸有宇恭神父簽保, 顺利重得自由, 偷度餘生, 在

此慶祝佳節期間提及這些往事是為讚美上主對信賴衪的人之眷顧, 洪恩浩蕩的

事實與大家共勉. 然而, 近聞溫、張兩位兄長, 在此年邁之時, 竟然失聲, 有口難

言, 實在令人驚駭, 希望大家同聲祈求上主, 賜予洪恩, 讓他們平安走完人生最

後一程. 亞孟. 

 

          文友附言 

            

      我寫前述附言, 是因治明兄弟從台灣回來後提及宇恭神父的近況 及我於

三月間回台見到溫天锡兄相同的情況後有感而發.是希望大家多多為他們的平安

祈祷.没想到治明兄弟見後要将前言寄往本團的雙月刊讓大家分享.徵求我的同意,

我當然希望更多的人,同聲呼求上主施恩, 是厚望焉.       

             

 

** 11 月鄭治明訪問了天津南開大學以後，經過台灣，並探訪了賈總主教和張神

父。賈總主教記憶力退化，但神智清晰，一再要治明代問候北美團員，而且特別

提到葆美的名字。張神父已經不能講話了，沒有什麼表情。但是當治明提到何文

友的名字時，他笑了，點點頭。八仙過海的革命情感深遠啊！賈主教今年 90 歲，

張神父今年 89 歲。我們大家祈禱，也請冥壽一百的鄭爵銘神父代禱，求天主賜

給張神父，賈總主教平安的晚年。 

 

   



 
                     賈總主教近照 

 

                治明與賈總主教 

 

 



 
                     治明去探望宇恭神父 

    

 

 

 

** 鄭治明在台灣時間，請胡僑榮，劉嘉玲伉儷開車帶他去基隆聖心中學，探訪

服務團的老友，榮譽團員狄剛總主教。他在八里安養院宿舍工程完成後，將搬過

去，長期為老人服務。治明在洛杉磯于斌樞機養老院探望姑媽時，曾見到狄總主

教；他是那兒的董事長，把該養老院整頓過來，轉虧為盈。所以，八里安養院有

他在那兒，一定會更加井井有條，管理有方，院務蒸蒸日上。狄總主教為他們三

人講了許多姚蒙席的動人掌故；是姚蒙席篳路藍縷，開創了頗有名望的聖心中

學，小學和幼稚園；現在都成為輔仁大學的實習學校。 

     



 

                      治明與狄剛總主教合影 

 

 

                                僑榮、嘉玲、狄剛總主教 

  

 


